



Foto: Aquiles Sencoco Bolívar (aquilesscoco.b@gmail.com)

# Serendipia

2616UQ1D18

*Revista Electrónica del Programa de Cooperación Interfacultades*

ISSN: 2443-44-34

Vol. 6 N° 11 Enero – Junio 2017

Presentación, *PCI 16 años después*

Maritza Rivas S  
Coordinadora Ejecutiva  
[srivasmari@gmail.com](mailto:srivasmari@gmail.com)

Elizabeth Piña de Vásquez  
Coordinadora de Redes

El jueves de junio de 2017 nos reunimos un grupo de académicos y amigos para conversar en torno a la historia y el porvenir del Programa de Cooperación Interfacultades (PCI), esto en el marco del evento "*PCI 16 años después*", realizado en el salón de videoconferencia "José Antonio Mayobre", del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales Dr. Rodolfo Quintero.

Se inició el evento con un afectuoso saludo a las autoridades universitarias, decanos, ex coordinadores y amigos del PCI; el encuentro fue propicio para la rememoración de afirmaciones recogidas en las memorias PROGRAMA DE COOPERACIÓN INTERFACULTADES UNA MIRADA EN EL TIEMPO... 2001-2011: "Trabajar en el PCI de la UCV" lo que constituye "*una experiencia de imaginación, aprendizaje y atrevimiento*" ... Fue el 14 de junio de 2001, cuando sus creadores asumieron el reto y decidieron "tomar para sí los versos de Antonio Machado" y abrir esta oportunidad formativa a la comunidad universitaria.

El profesor Amalio Belmonte, Secretario de la UCV, inició el ciclo de remembranzas y propuestas para el futuro, reconociendo la labor de quienes han formado parte del PCI, enfatizando la necesidad de anteponer lo académico a lo administrativo e invitando a seguir con las propuestas innovadoras que ha logrado incorporar el PCI,

describiéndolo como la propuesta inteligente a través del cual se logran espacios de encuentros e integración para las innovaciones educativas

Víctor Rago en su "[Pequeña evocación del PCI](#)" del 22-06-2017", incluido en este número de la [Serendipia](#), comenta como gracias a la iniciativa de tres jóvenes decanos, Víctor Rago de Ciencias Económicas y Sociales, Benjamín Sánchez de Humanidades y Educación, Pedro Guevara de Ciencias Jurídicas y Políticas quienes decidieron "elaborar un proyecto de solidaridades intelectuales" para "la movilización libre del conocimiento a través del ámbito que queríamos edificar" y "con la complicidad de Ocarina Castillo como coordinadora del programa"... "Conscientes de la magnitud de estas tareas y por lo mismo de la necesidad de reducirlas a proporciones manejables en el marco de planes de gestión factibles vio la luz el Programa de Cooperación Interfacultades".

Ocarina Castillo, la cómplice, nos recordó que "Trabajar en el Programa de Cooperación Interfacultades de la UCV ha sido una experiencia de imaginación, aprendizaje y atrevimiento", donde la academia es lo primero. La universidad ha de renovarse, soportada en aspectos como la multireferencialidad, logrando egresados que dominen diversos lenguajes, polimórficos, capaces de adentrarse en la complejidad de la complejidad; para dar respuesta a esta necesidad, "el PCI está estructurado sobre las líneas de la educación superior y el modelo de la universidad del siglo XXI".

Sergio Barreto, desde su larga trayectoria en el CENAMB y apoyo continuo al PCI, acentuó la importancia del trabajo en redes, concluyendo al señalar que los estudios interdisciplinarios permitirán dar el paso adelante en el logro de "egresados más conscientes de la realidad y del mundo que nos rodea".

Azier Calvo, exdecano que en todo momento ha apoyado el PCI, señaló que con este programa existe la posibilidad de resembrar la universidad, enfatizando que el aspecto del calendario pasa a un segundo plano, sobre todo cuando se puede trabajar en redes e incorporando estrategias como las que promueve la educación a distancia. Culminó con su frase "en las entrañas del PCI, se encuentra la esencia de la transformación de la universidad del futuro"

María Esculpí, Decana de la Facultad de Ingeniería, enfatizó que el PCI debe ser visto en su verdadera importancia, dentro del plan estratégico, buscando espacios más creativos, cuidando en no caer en el juego burocrático, convirtiéndose solo en un ente programador, conservando su esencia “el PCI es para divertirse”.

El Profesor Audy Salcedo, Coordinador Ejecutivo durante el periodo 2012 – 2016, enfatizó el rol de cambio que representa el PCI. Recomendó estrategias para dar a conocerlo, señalando foros, encuentros, publicitar los logros, hacer uso de la revista Serendipia; así mismo ponderó el valor que representa el servicio comunitario manejado a través de las distintas mesas de trabajo y redes que promueve el PCI, llevando la información a los extramuros y logrando “que no quede escuela de la UCV sin conocer que es el PCI”.

Inirida Rodríguez, Gerente General del Vice rectorado Académico, recalcó la importancia de la interdisciplinariedad, la cual debería ser el día a día universitario. Así mismo, relacionó el vínculo necesario entre la universidad bimodal y el PCI. Propuso llevarlo al Programa Aletheia, hasta lograr que el “PCI sea parte del vocabulario ucevista”.

Cerrando la actividad, Maritza Rivas, Coordinadora Ejecutiva del PCI, tomo para si las palabras de Ocarina Castillo y Martha Patricia Aguilera, cuando expresaron: “No fueron fáciles los primeros tiempos, ni los segundos, ni los actuales”. En medio de la compleja realidad actual, los planteamientos del PCI siguen vigentes, su visión integradora, es la vía para gestar la próxima Universidad y como dijo Víctor Rago “algo me dice que bien vale la pena que celebremos con optimismo su décimo sexto aniversario”. Una buena forma de hacerlo es visitando nuestro número 6, volumen 11 de [Serendipia, Revista Electrónica del PCI.](#)